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El turismo sigue siendo rentable 
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Canarias. Los Reyes visitaron, junto al presidente canario, Adán Martín, el de las 
Islas.  
 

Enviar a un amigo 

S.F./ J.M.P.  
Madrid  

El gran escaparate español del turismo mundial subió ayer el telón, en una 
jornada en la que el Ejecutivo canario se mostró optimista en cuanto al 
futuro inmediato del principal motor económico de Canarias. Adán Martín, 
defendió con vehemencia que el turismo sigue siendo un negocio rentable 
en las Islas, a pesar de que los ingresos hayan bajado. 

Los empresarios dicen que la rentabilidad de los negocios turísticos baja en 
Canarias, pero «nadie se va de las Islas». Así de contundente se mostraba ayer el 
presidente al ser cuestionado sobre la pérdida de rentabilidad del sector turístico, 
sobre todo en las zonas más antiguas de Gran Canaria y Fuerteventura, un hecho 
que constataba este mismo martes Exceltur, la patronal turística española.  

El jefe del Ejecutivo regional recordó que años atrás, Canarias se convirtió en un 
destino «de máxima rentabilidad». Fue una época dorada, según Martín, en la que 
los empresarios recuperaban la inversión realizada para construir un hotel o un 
complejo de apartamentos, en apenas cuatro años. Ahora, tal y como reconoció el 
jefe del Ejecutivo, «es verdad que los empresarios tarden ocho años en rentabilizar 
la inversión, pero siguen obteniendo beneficios». Martín reconoció que era difícil 
mantener esos niveles de renta tan altos, teniendo en cuenta el avance y la 
madurez de la economía canaria, que en entre otros factores, ha motivado la 
equiparación de los sueldos de los trabajadores a los niveles del primer mundo, «lo 
cual no deja de ser positivo», según el presidente. 

En cualquier caso, el jefe del Ejecutivo canario insistió ayer en que el 2005 fue un 
año bueno para las Islas, ya que a pesar de la bajada de turistas extranjeros, sobre 
todo británicos, el aumento de turismo nacional de un 6% respecto a 2004, 
equilibró la balanza de resultados hasta alcanzar los 12 millones de turistas. 
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Adán Martín animó a las empresas del sector a que «se impliquen más» en la 
renovación de la planta alojativa, tras reconocer que la oferta obsoleta, sobre todo 
extrahotelera, constituye uno de los principales frenos a la recuperación definitiva. 
En cualquier caso, la Administración canaria «ha puesto los instrumentos necesarios 
para lograr la rehabilitación hotelera, sobre todo a través de la Reserva de 
Inversiones de Canarias (RIC), un instrumento fiscal canario que exime a los 
empresarios de pagar más del 90% de los impuestos, con la condición de que 
reinviertan ese dinero en la propia empresa». 

Se mostró esquivo Martín al ser cuestionado por los periodistas por la tardanza de 
las corporaciones insulares en adherirse a Promotur, el organismo creado hace un 
año para promover la imagen unitaria del Archipiélago en el exterior. En ese 
sentido, el consejero de Turismo, Manuel Fajardo, recordó que en el mismo día de 
ayer estaba previsto que Fuerteventura formalizase la participación en Promotur, 
con la creación de la primera sociedad insular en la que participan instituciones 
públicas locales y empresariales. Fajardo espera que el resto se sume en los 
próximos meses. En cualquier caso, Martín subrayó que Promotur ya está 
funcionando «de facto», y que fruto del consenso en la estrategia de promoción que 
han conseguido, Canarias ha logrado acabar el año con unos resultados ligeramente 
superiores a los de 2004, al menos en cuanto al volumen de turistas. Además, 
Martín subrayó la importancia del mercado peninsular en los tres últimos ejercicios, 
en los que se ha consolidado un incremento acumulado del 27%. También insistió 
el presidente regional en la necesidad de apostar por la formación de los 
profesionales del sector para mantener la competitividad y ofrecer un producto 
diferenciado. 

El 'handicap' de la Copa Mundial de Fútbol 

Los empresarios turísticos de Canarias se mostraron ayer esperanzados con las 
perspectivas turísticas para este año 2006, si bien no fueron demasiado optimistas. 
El presidente de Ashotel, la patronal turística de Santa Cruz de Tenerife, José Luis 
Cobiella, calificó de «buenas» las previsiones turísticas para este invierno y matizó 
incluso que eran «mejores que las del pasado». El problema, en sus palabras, 
radica en la temporada de verano debido a que coincide con la Copa Mundial de 
Fútbol en Alemania. «Afectará sin lugar a dudas. Ahora bien, si se mantiene a los 
británicos y al resto de los mercados, podremos escapar», indicó. Para Cobiella, sin 
embargo, el sector turístico de Canarias no atraviesa uno de sus mejores 
momentos, ya que, aunque haya mantenido el número de turistas se ha perdido 
rentabilidad como consecuencia del descenso de los precios. «Estamos mal en 
precios y esto hace que la situación sea difícil», aseguró el presidente de Ashotel, 
quien apuntó que los hoteleros canarios no podían seguir bajando los costes. «El 
precio se pierde en cinco minutos y se recupera en ocho años». 

Por su parte, el presidente de la Federación de Empresarios de Hostelería y Turismo 
de Las Palmas, Fernando Fraile, se mostró convencido de que este año Gran 
Canaria tenga una buena evolución y alcanzará el millón de turistas nacionales. Se 
mostró pesimista por la carencia que tienen las Islas de líneas de bajo coste.  

Tenerife arremete contra Soria por criticar a sus turistas 

Gran Canaria y Tenerife volvieron a escenificar ayer sus diferencias políticas en 
materia turística. El consejero de Turismo del Cabildo de Tenerife, José Manuel 
Bermúdez, arremetió con dureza contra el presidente de la corporación insular 
grancanaria, José Manuel Soria, quien afirmó que la isla picuda atrae más turistas 
que Gran Canaria porque los tinerfeños han apostado por un turismo «más barato» 
que sólo come «papas fritas con ketchup».  



Bermúdez aseguró ayer, en la jornada inaugural de Fitur, en Madrid, que el hecho 
de que Tenerife lograra alcanzar en 2005 una entrada de 5 millones de turistas 
extranjeros, 1,7 millones más que Gran Canaria, se debe a «la excelente promoción 
que esta Isla viene desarrollando desde hace más de 15 años, gracias a la cohesión 
del sector público y privado». Bermúdez aclaró que Tenerife apostó por segmentar 
su oferta turística cuando nadie lo hacía, y que ahora estaban recogiendo esos 
frutos. 

El consejero tinerfeño mostró su sorpresa por el hecho de que por primera vez, el 
presidente de un cabildo -el de Gran Canaria en este caso- «se refiere en términos 
despectivos al turismo de otra Isla». No obstante, dijo, «Tenerife está por encima 
del señor Soria». 

Papel en mano, Bermúdez desgranó toda una serie de datos para demostrar que 
«el turismo de Tenerife es de mejor calidad que el de Gran Canaria», en contra de 
lo que afirmó Soria el pasado lunes. El tinerfeño apuntó que, según los datos del 
Instituto Canario de Estadística (Istac), el gasto medio por día de los turistas en el 
destino, es decir, en tierras tinerfeñas, fue de 35,6 euros, mientras que en Gran 
Canaria gastaron algo menos, unos 35,4 euros. Por si cabía duda al respecto, aclaró 
que el gasto en origen de los turistas fue prácticamente el mismo, unos 35,5 euros 
por día en ambas islas canarias. Para terminar de demostrar su teoría del liderazgo 
turístico de Tenerife en todos los sentidos, y no sólo en cuanto al número de 
llegadas, Bermúdez recalcó que los hoteles de cuatro y cinco estrellas de Tenerife 
registraron más de 1,5 millones de turistas entre enero y noviembre de 2005, 
frente a los 775.753 que acogieron los establecimientos de lujo de Gran Canaria. 

En este sentido, recordó que el 60% de la oferta alojativa de Tenerife correspondía 
a la planta hotelera, mientras que en Gran Canaria apenas representa un tercio del 
total. 

Bermúdez lanzó el siguiente mensaje al presidente del Cabildo grancanario: «Más 
que criticar los resultados de otra Isla, debería preocuparse por buscar soluciones 
políticas a los problemas que atraviesa el sector en la suya. El señor Soria ve la 
paja en el ojo ajeno, pero no la viga en el suyo». 

Adán Martín no aclara el futuro de la moratoria turística 

Adán Martín. El presidente del Gobierno se mostró ayer esquivo a la hora de aclarar 
el futuro de la moratoria turística. «Este no es el momento de pronunciarse. El jefe 
del Ejecutivo no puede pronunciarse sin que antes hayan tomado una decisión los 
miembros del Ejecutivo. Los estudios están avanzados pero llevan su tiempo». 

Juan José Cardonal. El consejero de Turismo del Cabildo de Gran Canaria entiende 
que «no se puede responder de forma simple 

moratoria sí o no. No podemos decir que no porque entonces el dinero de los 
empresarios se iría a otros sectores. El campo no se puede cerrar a cal y canto». 

Ángel Luis Tadeo. También en referencia al futuro de la moratoria turística el 
presidente del Grupo Dunas creé que «la moratoria la manda el mercado. Ahora es 
difícil que se siga construyendo porque los precios no dan 

amortización. Lo que antes se hacia en 7 años ahora se tarda de 15 en adelante».  



Fernando Fraile. El presidente de la patronal turística indicó que no se deben 
autorizar más camas. «Ese tren se ha perdido. Ahora lo que toca es sacar proyectos 
de alta calidad cuando la demanda lo pide. Mientras tanto lo 

que hay que hacer es renovar la planta alojativa y especialmente la extrahotelera». 

 




